

**Zeitschrift:** Heimatschutz = Patrimoine

**Herausgeber:** Schweizer Heimatschutz

**Band:** 75 (1980)

**Heft:** 3-4-fr: Conception suisse de tourisme

**Artikel:** Soleure a vécu de grandes heures : les 75 ans de la Ligue suisse du patrimoine national

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-174887>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Les 75 ans de la Ligue suisse du patrimoine national

# Soleure a vécu de grandes heures

ti. «C'a été la plus belle fête du Heimatschutz depuis longtemps.» Tel a été l'avis unanime de ceux qui sont venus passer à Soleure la fin de semaine des 21 et 22 juin. Plus de 1000 participants – membres, éminents invités de toute la Suisse, population locale – ont célébré le 75<sup>e</sup> anniversaire de la Ligue suisse du patrimoine national et assisté à la remise du prix Wakker à la ville des ambassadeurs. Soleure a vécu de grandes heures, et ses hôtes également.

Cette manifestation de deux jours a débuté par l'*assemblée des délégués*, réunie le samedi matin dans la salle du «Landhaus». Des représentants de toutes les sections de la LSP étaient présents, et ont pris d'importantes décisions pour l'activité future de la Ligue. Après le déjeuner sont arrivés les participants à la «Journée des membres». La partie délassante pouvait commencer!

### Journée des membres

Par groupes, et avec des guides aussi charmants que compétents, les ligueurs de toutes les régions du pays ont parcouru le *Vieux-Soleure* joyeusement décoré, ou visité les édifices religieux, ou encore l'arsenal et sa collection d'armes. Ils ont ainsi pu se rendre compte de *visu* de tout ce qu'a fait la capitale soleuroise en faveur de son patrimoine architectural, et lui a valu la distinction attribuée le soir même.

Le dimanche matin, par un temps agréable (phénomène à noter!), s'offrait l'occasion de brèves excursions dans la *région soleuroise* et dans le proche *Bernbiet*. C'est la pittoresque petite cité de Büren-sur-l'Aar qui a suscité le plus vif intérêt; les ligueurs n'y ont pas seulement découvert les beautés architectura-

les du lieu, mais aussi la cordialité d'accueil de la Commune; et c'est après s'être vu offrir un rafraîchissement que la cohorte a repris le bateau pour Soleure. La promenade de Grottenburg, avec visite du château de Waldegg et du musée de l'habitation française du château de Blumenstein, avait attiré aussi de nombreux participants. Un troisième groupe s'est plus particulièrement intéressé à la culture rustique, visitant le Musée régional de Halten et l'église du Bucheggberg, près Messen. Enfin la ruine de Neu Falkenstein, la chapelle St. Wolfgang et le château de Neu Bechburg étaient les buts d'excursion du quatrième groupe.

Au début de l'après-midi, tout le

monde se retrouva pour déjeuner au «Landhaus» de Soleure, heureux de ces visites et reconnaissant de l'impeccable organisation assumée par la *section soleuroise* de la LSP, que préside M<sup>me</sup> Verena Altenbach.

### Soir de fête

Le point culminant de la manifestation a cependant été la célébration du *75<sup>e</sup> anniversaire de la LSP*, avec remise du *prix Henri-Louis Wakker 1980 à la Ville de Soleure*, le samedi soir. Aux 250 ligueurs se sont joints autant d'éminents et nombreux hôtes du monde politique et culturel fédéral, du Canton et de la Ville, des représentants d'organisations à buts analogues et d'institutions officielles, de la presse, de la radio et de la télévision. Et après l'apéritif en plein air offert par la Municipalité près de la tour de Bâle, suivi d'un repas campagnard à la cantine (l'incertitude du temps excluait malheureusement qu'il eût lieu sur le bastion de St-Ours, si symbolique pour la LSP), arrivèrent encore des centaines de Soleurois et Soleuroises qui ne voulaient pas manquer la cérémonie de l'attribution du prix à leur cité.

A 20 heures précises, accompagnées d'une sonnerie de cloches

### Aide aux réfugiés

*lsp. «Une patrie pour les sans-patrie». Sur ce thème, une vente spéciale d'écus de chocolat de la Ligue suisse du patrimoine national a été organisée lors de la célébration de son 75<sup>e</sup> anniversaire à Soleure. En une demi-heure, 700 écus à 5 fr. ont été écoulés, ce qui a permis de verser la somme de 2525 fr. 50 à la Chaîne du Bonheur pour sa campagne en faveur des réfugiés, le reste allant à la LSP.*

de la cathédrale St-Ours, l'Harmonie municipale et la Compagnie des tambours ouvrirent la *partie officielle*, qui fut suivie d'une brillante partie récréative avec productions de sociétés et

de solistes locaux. Une mémorable soirée du Patrimoine national, que les participants n'oublieront pas de sitôt et dont nous avons retenu les discours à l'intention des absents! Les voici:

*Verena Altenbach, présidente de la section soleuroise:*

## «Je vous salue chaleureusement!»

Madame la Présidente, Monsieur le Conseiller fédéral, c'est avec une grande joie que nous voyons assemblés ici un grand nombre de participants de toute la Suisse romande. De tout temps cette ville a su être l'intermédiaire entre la partie alémanique et la partie française. Ville et population sont ouvertes par tradition à la culture française. Nous vous saluons donc tout particulièrement. Soyez les bienvenus ici à Soleure! (Réd.: cette introduction a été prononcée en français, marque de courtoisie que les Romands ont appréciée).

\*

Mesdames et Messieurs les invités, chers amis du Patrimoine national, chers Soleurois et Soleuroises, je vous salue tous très chaleureusement et vous souhaite la bienvenue à Soleure. Vous avez répondu à l'appel et à l'invitation de la Ligue en si nombreuse cohorte, et êtes venus ici avec une bonne humeur si contagieuse, que nous passerons certainement ensemble une agréable soirée, et que nous célébrerons ensemble ce qui doit être célébré, mais sans nous arrêter au caractère de festivité de la manifestation.

Le système décimal et les quarts de siècle offrent l'occasion de fêter des anniversaires. Ce 75<sup>e</sup> du nom nous est une occasion de jeter un coup d'œil sur ce qui a été réalisé et aussi d'en faire la criti-

que. Nous ferons l'un et l'autre ce soir. Et comme la Ligue du patrimoine national décerne en ce même jour son prix Henri-Louis Wakker, cet anniversaire est pour les Soleurois un événement doublement heureux.

C'est à l'importance de l'événement que nous devons la présence d'hôtes éminents. Que M. le *conseiller fédéral Hans Hürli-mann* soit en premier lieu chaleureusement remercié. Nous lui sommes reconnaissants d'être venu et d'avoir bien voulu prendre la parole. Nous avons aussi parmi nous le *président du Grand Conseil, M. Peter Steffen*, et trois conseillers d'Etat: le *Landammann Alfred Rötheli* et MM. *Gottfried Wyss et Hans Erzer*. Deux dignitaires ecclésiastiques nous font également l'honneur de leur présence: *Mgr Anton Hänggi, évêque de Bâle*, et *M. l'Abbé Mauritius Fürst, du couvent de Maria Stein*. Le *président de la Ville de Soleure, M. Fritz Schneider*, attend l'heureux moment de recevoir le document du prix Wakker.

C'est avec joie que je salue aussi nos *conseillers aux Etats*, Mesdames et Messieurs nos *conseillers nationaux*, et les *conseillers municipaux de la Ville de Soleure*. La «Heimatschutz» a besoin des hommes politiques et collabore avec eux. Il n'est pas rare qu'ils fraternisent au son des fanfares, partagent des banquets et des vins d'honneur! Un journaliste



**Mme Verena Altenbach, présidente du «Heimatschutz» soleurois, peut saluer plus de 1000 personnes (photo Schmidt).**

cent fois dépité m'a demandé de ne pas mentionner la presse, une fois de plus, en fin d'enumération, selon un procédé cavalier qui vous est bien connu. C'est pourquoi je place ici mon salut à l'intention des journalistes, en les remerciant de leur bienveillance, tant passée qu'à venir, pour notre cause.

Parmi nos hôtes se trouvent aussi des présidentes et présidents d'organisations à but analogues, avec lesquelles nous entretenons des contacts excellents et réguliers. Elles ont en commun avec nous une politique de mendicité forcée. Je suppose que vous êtes tous au courant de l'endémique manque d'argent des associations à but idéaliste. C'est pourquoi nous avons renoncé à nous présenter nus pour montrer à quel point nous sommes démunis.

### Une louange, un vœu...

La Ligue du patrimoine s'oppose souvent et critique beaucoup. Mais pour une fois, la section de Soleure qui vous reçoit saisit cet-